



# **ELN ¿Proyecto Ideológico o Empresa Criminal?**

MY (EJC) Julian Augusto Diaz Avila

Artículo para optar al título profesional:

**Especialización en Seguridad y Defensa Nacional**

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”  
Bogotá D.C., Colombia  
2024

DATOS GENERALES	
<b>Nombre del estudiante</b>	: Mayor (EJC) Julian Augusto Diaz Avila
<b>Identificación</b>	: 14396387
<b>Programa académico</b>	: Especializacion en Seguridad y Defensa Nacional
<b>Tutor metodológico</b>	: SLP. Omar Ferney Vanegas Rincón
<b>Tutor temático</b>	: Omitido
<b>Fecha de entrega</b>	: 24 de septiembre de 2024
<b>Extensión</b>	: 4.889 palabras

#### DECLARACIÓN DE ORIGINALIDAD Y CESIÓN DE DERECHOS

El autor declara que este artículo fue escrito de acuerdo con la normatividad de la Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto” (ESDEG) y no existe ningún potencial conflicto de interés relacionado con este. Las posturas y aseveraciones presentadas son resultado de un ejercicio académico e investigativo que no representan la posición oficial ni institucional de la ESDEG, las Fuerzas Militares de Colombia o el Ministerio de Defensa Nacional.

Este artículo es enteramente mi propio trabajo y no ha sido presentado para la obtención de un título en esta u otra Institución de Educación Superior. Se han referenciado todos los trabajos y puntos de vista de otros autores, así como los datos de otras fuentes utilizadas. No se emplearon herramientas de generación de contenido por Inteligencia Artificial para su elaboración.

El autor acepta ceder los derechos de publicación en favor de la ESDEG y su Sello Editorial de acuerdo con los términos de la licencia Creative Commons: Reconocimiento-NoComercial-SinObrasDerivadas.

#### AUTORIZACIÓN DE PUBLICACIÓN

El autor no autoriza que este artículo sea publicado por el Sello Editorial ESDEG en su repositorio institucional y esté disponible bajo una modalidad de acceso abierto.

# ELN ¿Proyecto Ideológico o Empresa Criminal

## ELN, Ideological Project or Criminal Enterprise?

**Julian Augusto Diaz Avila<sup>1</sup>**

Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”

**Resumen:** Este artículo muestra una revisión de la literatura entre los años 2000 y 2020 mediante una aproximación de seguridad y defensa para establecer la relación entre la ideología insurgente del ELN y su comportamiento como empresa criminalidad. Como resultado se evidenció que el ELN al financiar su proyecto político de manera ilícita, no necesariamente lo hace un grupo netamente criminal el cual abandona totalmente su ideología soportada en sus ideales como organización. Por ello se propone un análisis más profundo que permitan un mejor entendimiento para el diseño de una estrategia integral para su aproximación.

**Palabras clave:** Ideología, Insurgencia, criminalidad, convergencia, insurgencia comercial.

**Abstract:** This article presents a review of the literature between the years 2000 and 2020 through a security and defense approach to establish the relationship between the insurgent ideology of the ELN and its behavior as a criminal enterprise. As a result, it was evidenced that the ELN, by financing its political project illicitly, does not necessarily make it a purely criminal group that totally abandons its ideology supported by its ideals as an organization. Therefore, a deeper analysis is proposed that allows a better understanding for the design of an integral strategy for its approach.

**Keywords:** Ideology, Insurgency, criminality, convergency, Commercial Insurgency.

---

<sup>1</sup> Mayor del Ejército Nacional de Colombia. Candidato a la especialización en seguridad y defensa nacional, Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”, Colombia. Profesional en Ciencias Militares, Escuela Militar de Cadetes “General José María Córdova”, Colombia. <https://orcid.org/0009-0009-6852-9510>-  
Contacto: Julian.diaz@esdeg.edu.co.

## **Introducción**

*“Aquellos que usan el terror como método no son necesariamente terroristas, aquellos que financian su proyecto político de manera ilícita no son necesariamente criminales.”*

El Ejército de Liberación Nacional (ELN) emergió por primera vez en la década de 1960 junto a otros grupos guerrilleros de izquierda, tales como las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) y el Ejército de Liberación Popular (EPL). Se inspiró principalmente en la Teoría del Foco, el Marxismo – Leninismo y la Guerra Popular Prolongada fortalecida con las ideas de Sacerdote Camilo Torres Restrepo, (Medina Gallegos, 2019, p. 284). Los Hermanos Vasques Castaño le dieron vida a la organización; sin embargo, fue el cura Pérez quien fortaleció la ideología del ELN en Colombia, dejando su legado Camilista a los principales cabecillas del COCE, quienes hasta la fecha han buscado implementar la tesis del Socialismo del ELN que han desarrollado por 60 años de lucha armada, (Medina Gallegos, 2019, p. 445). Actualmente, el ELN sigue siendo uno de los principales actores que amenazan el entorno de seguridad de Colombia. De hecho, su influencia ha crecido significativamente en ciertas regiones del país.

Después de la crisis del socialismo, el ELN basándose en su ideología Marxista, Leninista, Guevarismo y Camilista formuló en el III congreso en 1996 su propia tesis del socialismo, afirmando que “El ELN considera que su modelo de sociedad socialista tiene que ser, en un todo y para todo, esencialmente humanista; que la construcción del hombre y la mujer nuevos significa reconocer todas las potencialidades del individuo y sus profundas ansias de libertad”, (Medina Gallegos, 2019, p. 445). Este fragmento de su tesis tiene como

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

idea central la construir un hombre y mujer nuevos, lo cual da continuidad a su alineación ideológica al guevarismo. Este hombre nuevo según Ernesto el “Che” Guevara es la vanguardia de sus focos guerrilleros, ese hombre o mujer valiente que con heroísmo defiende al pueblo oprimido, como el los llama en su obra Guerra de Guerrillas, “un verdadero sacerdote de la reforma que pretende,”(Guevara, 2006).

El ELN en su tesis del socialismo soporta el estado final deseado de su estrategia Guerra Revolucionaria, Poder Popular y Nueva Nación desarrollada en el Quinto Congreso en donde uno de sus tres aspectos más importantes es “Dirigirse hacia la liberación nacional y la construcción de una nueva sociedad socialista en la defensa de la humanidad, la vida y el planeta,” (Medina Gallegos, 2019, p. 445). Para la construcción de esta nueva sociedad socialista y con ello de un nuevo hombre, el ELN a través de sus estatutos establece una identidad llamada “Ser Eleno” quien es un transformador social, que se distingue por su iniciativa, creatividad, integralidad y espíritu crítico.

Para el ELN la relación de sus tesis del socialismo y su modelo de identidad ser Eleno es directamente proporcional. Este joven reclutado con identidad Elena e ideológicamente adoctrinados por el ELN, acepta que el secuestro, la extorción, la degradación de la naturaleza a través de la minearía ilegal el control territorial de las rutas del narcotráfico son la forma de cómo obtener los recursos necesarios para enfrentar el imperialismo, ya que es una organización que adelanta actividades ilícitas dentro del mercado criminal con el fin de obtener beneficios económicos o medios para sostener sus luchas, comportándose así como una empresa criminal, pero sin convertirse totalmente en una de ellas.

La disparidad entre su narrativa y sus acciones nos llevan a preguntarnos ¿Es el ELN un proyecto ideológico o una empresa criminal? Así, este artículo busca establecer la relación entre la ideología insurgente y la criminalidad del ELN entre el año 2000 y 2020. Para esto se establecen estrategias orientadas a dos objetivos: 1) conocer desde un enfoque de seguridad y defensa la ideología insurgente, y 2) estipular el desarrollo de las acciones criminales del ELN en Colombia.

## **Metodología**

Esta revisión cualitativa explora la dualidad ideológica y criminal del ELN mediante una aproximación de análisis de datos cualitativos con lógica inductiva. Iniciando por una pregunta de investigación, ¿es el ELN un proyecto ideológico o una empresa criminal?; posterior se reducen los datos estableciendo un rango de tiempo entre el 2000 y el 2020, estableciendo como categoría el proyecto ideológico del ELN y el ELN como una empresa criminal, y estableciendo como tema la seguridad y defensa nacional, para finalmente llegar a unas conclusiones generales, (Mezmir, 2020, p. 23).

Se realizaron búsquedas en los repositorios de la ESDEG, dando prioridad a las tesis de grado y artículos científicos producidos por alumnos y docentes. En particular, se priorizó la búsqueda en los repositorios de la maestría y especialización en seguridad y defensa que hablaran del ELN como un proyecto político o como una empresa criminal. Se encontraron 75 resultados en donde los autores que escribieron del ELN se enfocaron en la relación del ELN con la Guerra Irrestricada (Villalba-Garcia et al., 2022, p. 788), y como el estado

colombiano puede establecer estrategias para combatirlo (Ayala et al., 2016, p. 10), pero no se adentraron trabajos en la categoría establecida para esta revisión.

Para continuar con el análisis de los datos, se emplearon los buscadores como Proquest, EBSCO, Science Direct provistos por la ESDEG, así como Google Scholar que es de acceso público, en donde se emplearon los operadores Booleanos (AND, OR, NOR) para enfocar la búsqueda. Las combinaciones fueron las siguientes “Empresa Criminal” OR “Insurgencia Comercial”, “ELN ideología insurgente” OR “empresa criminal”, "ELN" AND "Ideología" AND "Criminalidad", "ELN Ideología" OR "ELN Criminalidad” en Colombia, encontrando 715 resultados Sin encontrar trabajos que hicieran esta comparación en específico.

Posterior a esto, se realizó la búsqueda de la ideología insurgente y la empresa criminal por separado. Se inicio empleando las combinaciones “Ideología Insurgente” AND “ELN” encontrando tres resultados, “Ideología” AND “ELN” encontrando 19 resultados, “ELN” AND “Marxismo” encontrando 6 resultados, “ELN” AND “Foquismo” encontrando un resultado, “ELN” AND “Camilo Torres” encontrando dos resultados.

Así mismo, se recopiló información del ELN, a través de su página de internet ELN Paz, ELN Voces y videos de entrevistas a comandantes del COCE, esto con el propósito de evitar sesgos.

Los criterios de inclusión y criterios de exclusión que se emplearon para seleccionar los artículos y libros están basados en su relación con el objetivo general. Como criterios de inclusión se tuvieron en cuenta artículos científicos, artículos de revisión, libros de

universidades, autores reconocidos en el tema de insurgencias y conflicto armado. Los criterios de exclusión fueron evitar documentos de internet sin sustento académico.

Posteriormente se adelantó un análisis comparativo de la información recopilada para seleccionar la información relevante con el tema a revisar, verificando su relación directa o indirecta con el objetivo general de la revisión. Finalmente se realizó la estructuración del documento que permitiera generar una discusión que nos lleve a unas conclusiones preliminares.

### **Ideológica Insurgente del ELN**

Según la literatura encontrada, El termino ideología nace con la intención del francés Antoine Destutt de Tracy de crear una vertiente de estudio de las ideas. Estableciendo ideales de pensamiento y acción sobre una base empíricamente verificable, de la cual surgirían tanto la crítica de las ideas como una ciencia de las ideas.(Freeden, 2003, p. 4). Tomando como base la ideología como un conglomerado de ideales de pensamiento y al compararlo con la historia política de Colombia, nos deja entrever que la ideología insurgente es el conjunto de ideas que soporta la lucha de un grupo armado.

Peter Thompson, en su libro “Grupos Armados, la Amenaza del Siglo XXI”, expone el rol de la ideología en los grupos armados, argumentando que la ideología define el problema por el cual el grupo armado nace y da una solución a dicho problema, dándole una estructura organizacional de poder único o descentralizado, como es el caso del ELN, (Thompson, 2014, p. 126). El ELN en su manifiesto de Simacora de 1965 argumenta que el grupo nace como respuesta al imperialismo y del engaño de la oligarquía Colombiana,

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

presentando como solución la lucha revolucionaria, siendo el ELN la vanguardia del pueblo debido a que la vía política electoral estaba dominada por la oligarquía, (Medina Gallegos, 2019, p. 89)

Además, Thompson indica que la ideología no solo le da legitimidad a las acciones armadas y no armadas de grupo ante la comunidad nacional e internacional, sino también permite identificar si es un grupo terrorista o un grupo insurgente; ya que un grupo terrorista utiliza argumentos ideológicos para justificar el empleo de la violencia contra no combatientes, la insurgencia en contraste, busca a través de la ideología establecer bases dentro de la sociedad que le permitan establecer un estructura de gobierno paralelo, (Thompson, 2014, p. 127).

En el caso del ELN, para construir su ideología tomo fragmentos de ideologías como la Marxista – Leninista, el Maoísmo, las ideas Guevaristas desarrolladas en la revolución cubana e ideas del sacerdote Camilo Torrez quien se unió al grupo armado en el año 1966. Adentrándonos en el marxismo, como una corriente ideológica desarrollada por Karl Marx en compañía de Friedrich Engels en el siglo XIX, el ELN tomo del Marxismo su concepto de lucha de clases que Marx sustentó bajo su idea del materialismo científico, (Reyes, 2020, p. 195) Para el ELN, la idea de lucha de clases es uno de sus principales pilares de su narrativa debido a los elevados índices de desigualdad en Colombia. Este concepto de lucha de clases le ha permitido tener acceso a las juntas de acción comunal de los barrios, sembrando la semilla del odio de clases en las áreas rurales y áreas urbanas, especialmente en los barrios más marginados del país.

Del leninismo, el ELN tomo la teoría del movimiento proletario, en donde Lenin argumentaba que sin una teoría revolucionara era muy difícil tener un movimiento revolucionario que consolide la dictadura del proletariado, (Stalin, 1975, p. 17). para el ELN, como lo manifestó en Simacota, el pueblo debe entender que la única salida es la lucha revolucionaria, en donde el pueblo toma el poder derrotando a la oligarquía y estableciendo una sociedad socialista.(Medina Gallegos, 2019, p. 89). Es por esta razón que en sus lemas “Ni un paso atrás, liberación o muerte” y “Ni rendición, ni entrega” muestra la postura ideológica del grupo armado frente cualquier proceso de negociación.

El ELN adoptó del Maoísmo el concepto de la Guerra Popular Prolongada, añadiendo una fase adicional a esta estrategia. Según el Maoísmo, el establecimiento de bases sociales dentro de la población es crucial para sostener la insurgencia en sus diferentes fases: defensa estratégica, equilibrio y contraofensiva estratégicos. Estas bases son esenciales para apoyar la lucha insurgente, (D’Mello, 2009, p. 44). Durante la Asamblea Nacional "Comandante Camilo Torres Restrepo" de 1986, el ELN definió las fases de su guerra: acumulación de fuerza, equilibrio dinámico, ofensiva general y toma del poder, con una fase adicional para la defensa de la revolución, (Medina Gallegos, 2019, p. 275). En su ideario, la lucha revolucionaria del ELN requiere una base teórica que explique cómo llevarla a cabo, y el Maoísmo proporcionó ese marco. Las fases establecidas por el ELN no tienen un límite de tiempo, ya que buscan desgastar al enemigo mientras acumulan apoyo social en las principales ciudades del país.

Es por esta razón que el ELN se centra en la construcción de un poder popular de doble cara, combinando una estrategia militar con una estrategia política, (Aponte & Vargas,

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

2011, p. 42). Estas bases sociales se consolidan mediante la influencia en las juntas de acción comunal en las ciudades y zonas rurales más apartadas, donde la presencia del Estado es débil o inexistente. Para el ELN, la movilización política de las masas es tan importante como las operaciones militares. Esta doble aproximación les permite no solo operar en el ámbito militar, sino también ejercer una influencia significativa en el terreno político y social, lo que es clave para su permanencia en las regiones donde tiene presencia.

El trabajo político y organizativo del ELN le ha permitido concientizar, organizar y movilizar a las masas, (ELN, 1998, p. 66). Construyen estas bases sociales difundiendo su narrativa e ideología, y colaborando con la población en la creación de soluciones para sus propios problemas. Así, desde las bases, se genera una dualidad de poder que ofrece una solución autónoma a los intereses de la población desde la propia comunidad, debilitando y desprestigiando las instituciones del Estado.

Adentrándonos más en la revisión de la ideología del ELN, se revisarán los textos del Guevarismo y del Camilismo. El Guevarismo es una corriente ideológica basada en las ideas de Ernesto el “Che” Guevara, quien en su libro “Guerra de Guerrillas” argumentaba que “No siempre hay que esperar a que se den todas las condiciones para la revolución; el foco insurreccional puede créalas,” (Guevara, 2006). Esta ideología nace de su experiencia durante la Revolución Cubana y fue empleada por él, cuándo intento abrir nuevos focos guerrilleros en el Congo y en Bolivia. Para el ELN esta ideología es de sus principales pilares fundamentales, ya que sus fundadores, los hermanos Vásquez Castaño participaron indirectamente en la revolución cubana e implantaron estas semillas de la revolución en Colombia. Sin embargo, el maoísmo y el foquismo son contradictorios, ya que para el

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

Maoísmo es necesario establecer las bases sociales y para el Foquismo, la vanguardia es la que establece los focos de insurrección que motivan a la población a subvertir el orden, (Rich & Marks, 2018, p. 50). El foquismo mostro debilidad al momento en que el Che Guevara intento implementarlo en el Congo y Bolivia, constándole la vida.

Con respecto al Camilismo, se revisó el libro Camilo Torres Restrepo, Textos Inéditos y poco Conocidos publicado por la Universidad Nacional de Colombia con los textos que plasmaban sus ideas. Para Camilo Torrez la relación entre las ideas y conceptos del cristianismo estaban estrechamente ligados con las ideas de revolución. El Concepto Amor Eficaz según camilo se demostraba eficazmente ayudando al prójimo y no permitiendo que el estado lo oprima. Por esto, era necesario cambiar el poder político para generar cambios en todos los campos del poder nacional que beneficiaran a la mayoría y no a las elites. Por esto, para camilo el cristianismo tenía el deber de intervenir en defensa de los oprimidos mediante la revolución. (Torres & Parra Higuera, 2016, p. 272)

Dentro del ELN aún se siguen las ideas del Cura Camilo Torres, las cuales se alinea a la teología de la liberación. El coronel de la reserva activa Luis Villamarín Pulido define la Teología de la Liberación como “una revolucionaria corriente de interpretación Teológica de la fe cristiana... que condena la situación estructural del empobrecimiento que sostiene la pobreza... argumentando la necesidad de hacer conversión de toda la iglesia para una opción preferencial por los pobres, con miras a su liberación integral,” (Villamarin Pulido, 2020, p. 4). Esta ideología se fundamentaba en la encrucijada de como un sacerdote cristiano podría evangelizar en un continente oprimido como Suramérica. Para el año 1965 cuando el Cura

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

Camilo Torres ingresa al ELN se da el inicio de la introducción de la teología de la liberación en Colombia y por ende al ELN.

Después de la Operación Anorí que generó el debilitamiento del ELN, asume la dirección de este grupo armado el Cura Pérez quien integra a los sacerdotes de la Teología de la Liberación y crean la identidad de grupo que se llamaría “Ser Eleno.” Villamarín lo define como “Es la persona o conjunto de personas que tienen una concepción real del mundo que las rodea, e interpretan la realidad social orientada por la necesidad de cambio en una forma constante, colocando al hombre como el centro de toda transformación social, dentro de una política revolucionaria definida,”(Villamarín Pulido, 2020).

La identidad de “Ser Eleno” ha sido la mejor forma de difusión de su ideología, adoctrinamiento y obtención de pie de fuerza para el ELN. El atentado a la Escuela de Policía General Santander es una muestra de los alcances del adoctrinamiento, con el que lograron que José Aldemar Rojas Rodríguez, alias Quico se muere para llevar a cabo el atentado, (BBC, 2019). El ELN en sus páginas oficiales (ELN Voces) conmemora el sacrificio de sus miembros caídos, emulando a grupos como Hamas y Herbolta buscando que sus miembros repliquen esta conducta.

Durante la revisión de las redes sociales del ELN para la conmemoración de los 60 años, Antonio García, uno de los principales cabecillas fue entrevistado por los medios de difusión de este grupo armado, manifestando la importancia de darle continuidad al ideario Eleno y al legado del sacerdote Camilo Torres Restrepo. García, argumenta que el ELN continuara con sus ideales firmes que sustentan la luchar hasta alcanzar las transformaciones

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

que el pueblo y la nación requieren para vivir en paz con bienestar, equidad, democracia, soberanía y dignidad. Para García, la defensa de los ideales del ELN es un legado histórico de todos sus antecesores y de Camilo Torres. Ya que Camilo se unió al ELN debido a la similitud de sus ideas con las del ELN y su intención de fortalecer el Frene Unido.(ELNPaz, 2024)

También, la estrategia del ELN formulada en su quinto congreso cuyo nombre es Guerra Revolucionaria, Poder Político y Nueva Nación, muestra los pasos a seguir para llegar al poder. Para construir el nuevo orden que reemplazará al orden existente, se debe tomar el poder político. Para que eso suceda, hay que librar una guerra revolucionaria, (Medina Gallegos, 2019, p. 549). Para que esta estrategia se lleve a cabo la estrategia establece seis ejes estratégicos de lucha y acumulación, dentro de ellos el cuarto eje es la lucha ideológica. La cual busca “crear identidades e idearios colectivos con base en raises históricas nacionales y nuestro americanas, en diálogo creativo con el pensamiento y experiencia de lucha de los pueblos del mundo,”(Medina Gallegos, 2019, p. 558). Esta identidad de la que habla esta línea estratégica es la de “Ser Eleno.” Esta conexión entre su identidad e ideología le da a su estrategia el balance con los objetivos y las políticas del ELN.

### **El ELN Como Empresa Criminal**

Inicialmente se buscaron fuentes en los diferentes buscadores que se aproximaran a las características de una empresa criminal, En 2013, Michael Miklaucic y Jacqueline Brewer en su libro “Convergencia: Redes Ilícitas y Seguridad Nacional en la Era de la Globalización” argumentan el fenómeno de Convergencia de los diferentes grupos armados, que a través de

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

una alianza entre el Crimen, el Terrorismo y las Insurgencias crean una red de Criminal Transnacional Organizado (CTO) de colaboración mutua o en algunos casos convirtiéndose en una red criminal que prioriza su actividad financiera y que cambia su enfoque principal, (Miklaucic et al., 2013, p. 15). Miklaucic y Brewer relacionan a las FARC como un grupo insurgente que se convirtió en la organización narcotraficante más grande del mundo, con múltiples conexiones con el terrorismo internacional, redes de tráfico de armas y jefes de estado en Nicaragua y Venezuela. (Miklaucic et al., 2013, p. 94). Para el ELN, tener acceso a Venezuela, le ha permitido tener una retaguardia estratégica, no solamente como refugio para las operaciones militares de Colombia, sino también con una cantera para reclutamiento y finanzas, especialmente en el departamento de Norte de Santander, Arauca en Colombia y en 24 estados venezolanos, (Dalby, 2019).

En 2015, Oscar Palma, profesor de la Universidad del Rosario, a través de un análisis profundo de las FARC plantea en su artículo “Redes transnacionales de insurgencia y delincuencia: explicación de la propagación de las insurgencias comerciales más allá de las fronteras estatales,” que las insurgencias (FARC) pueden convertirse en combinaciones de criminalidad e insurrección política, lo que dificulta distinguir si los rebeldes mantienen un objetivo político o si ese fin es solo una excusa para enriquecerse; en la realidad, lo político y lo criminal tienden a integrarse, (Palma, 2015, p. 479). Alias Antonio García, cabecilla principal del Comando Central (COCE) del ELN y quien se encuentra en negociaciones con el gobierno nacional, manifestó el pasado 4 de noviembre de 2023 tras el sonado secuestro de la familia del futbolista Luis Díaz, que este grupo insurgente necesitaba financiación y que seguirían desarrollando sus operaciones de finanzas, (Semana, 2023) Esta forma de

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

pensar del máximo cabecilla muestra la forma en que este grupo armado obtiene su medios para llegar a sus fines.

Por otro lado, Angelica Rettberg, Ralf j. Leiteritz, Carlos Nasi, Juan Diego Prieto en su libro “¿Diferentes Recursos, Conflictos Diferentes? La Economía Política Regional del Conflicto Armado y la Criminalidad en Colombia”, argumentan la coincidencia entre la presencia de grupos armados y las zonas con mayor riquezas y recursos naturales en el país, donde de manera directa los grupos armados administran minas de oro e imponen impuestos, como también de manera indirecta extorsionan a las empresas mineras y el campesinado que trabaja en estas minas, (Rettberg et al., 2018, p. 25). El ELN a provecho los vacíos que dejó las FARC posterior al proceso de paz para tomar el control de las economías ilícitas, especialmente la minería ilegal como fuente de financiación (medios) para continuar con su estrategia del V Congreso.

También, como recursos legales como el Café, el Banano las Esmeraldas y el Petróleo están permeados por los grupos armados, los cuales, a través de la extorción a la población civil, la coerción a los partidos políticos y gobiernos locales obtiene recursos para continuar con su lucha armada. Así también, demuestra la motivación de los grupos armados por estas zonas de riqueza natural y económica al disputárselas ferozmente entre ellos y su interés complementario por el control de los corredores del narcotráfico como segunda fuente de financiación,(Rettberg et al., 2018, p. 26).

## **Conclusión**

A través de esta revisión se ha podido identificar que, aunque un grupo armado como el ELN financia su proyecto a través de actividades criminales, esto no significa necesariamente que haya abandonado sus bases ideológicas. De hecho, se evidencia cómo esta organización utiliza economías ilícitas como un medio para sostener sus objetivos políticos. Esto es posible, en gran medida, debido a que su liderazgo tradicional no ha experimentado afectaciones importantes, a diferencia de lo ocurrido con las FARC. Además, este liderazgo fue ratificado durante el VI Congreso de julio de 2024, lo que ha permitido al ELN mantener su estrategia y sus ideales políticos.

Por otro lado, el ELN cuenta con un proyecto ideológico bien estructurado que integra diversas plataformas ideológicas. Por ejemplo, toma del marxismo el concepto de lucha de clases, del leninismo la idea de establecer una dictadura del proletariado, del Camilismo su conexión con el cristianismo y el desarrollo de su identidad "Ser Eleno", del maoísmo la estrategia de guerra popular prolongada, y finalmente, del foquismo, la creación de focos de insurrección en las principales ciudades.

Sin embargo, el uso de economías ilícitas como medio de financiación tiende a generar convergencia en los grupos armados, y el ELN no es una excepción. En consecuencia, la descentralización de sus frentes y el mando a distancia de sus principales líderes ha complicado el control de algunos frentes, haciendo que algunos pierdan su enfoque ideológico y se vean tentados por la codicia, (Canal 1, 2024). Por esta razón, no se puede afirmar categóricamente que el ELN sea únicamente un proyecto ideológico.

## **Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

En resumen, el ELN ha logrado financiar su estrategia de manera ilícita sin convertirse completamente en una empresa criminal. Para esta organización, el objetivo final es establecer su propia versión del socialismo, mediante su adaptación de las cuatro fases de la guerra popular prolongada. Para lograrlo, utiliza medios de financiación ilícita y hombres en armas que han sido reclutados y adoctrinados bajo el ideario de "Ser Eleno".

Finalmente, es crucial que los comandantes comprendan claramente el tipo de conflicto en el que están involucrados, evitando malinterpretarlo o transformarlo en algo ajeno a su naturaleza (Clausewitz et al., 1989, p. 88). Por tanto, para desarrollar una aproximación integral al ELN es necesario entender tanto su proyecto político como su estrategia militar, con el fin de generar efectos estratégicos, (Gray, 2018, p. 57). De esta manera, se debe tener en cuenta que las estructuras armadas del ELN son solo la parte visible, mientras que su red de apoyo no armada sigue minando el sistema democrático colombiano desde dentro, impulsando una tendencia revisionista de la sociedad, (*La revolución molecular*, 2017, p. 21).

## Referencias

- Aponte, D., & Vargas, A. R. (Eds.). (2011). *No estamos condenados a la guerra: Hacia una estrategia de cierre del conflicto con el ELN* (Primera edición). ODECOFI.
- Ayala, L., Rodríguez, A., & Rojas, J. (2016). *Estrategias del Ejército Nacional para contrarrestar la insurgencia del ELN* [Thesis, Escuela Superior de Guerra].  
<https://www.esdegrepositorio.edu.co/handle/20.500.14205/3681?show=full>
- BBC. (2019). Atentado en Bogotá: Quién era José Aldemar Rojas Rodríguez «El Mocho», el acusado de ser el autor el atentado en la Escuela de Policía General Santander. *BBC News Mundo*. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-america-latina-46920001>
- Canal 1. (2024, mayo 24). *Antonio García dice que no hay divisiones en el ELN en entrevista exclusiva con CM&*. Canal 1.  
<https://canal1.com.co/noticias/nacional/antonio-garcia-dice-que-no-hay-divisiones-en-el-eln-en-entrevista-exclusiva-con-cm/>
- Clausewitz, C. von, Howard, M. E., & Paret, P. (1989). *On war* (First paperback printing). Princeton University Press.
- Dalby, C. (2019, marzo 22). Op-Ed: The ELN as a Colombo-Venezuelan Rebel Army. *InSight Crime*. <https://www.insightcrime.org/news/analysis/op-ed-the-eln-as-a-colombo-venezuelan-rebel-army/>
- D’Mello, B. (2009). What Is Maoism? *Economic and Political Weekly*, 44(47), 39-48.  
JSTOR. <http://www.jstor.org.nduezproxy.idm.oclc.org/stable/25663811>
- ELN. (1998). *Cartilla del Trabajador Político*. ELN.

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**

Bogotá D.C., Colombia

ELNPaz (Director). (2024, julio 3). *ELN 60 años, entrevista con el comandante Antonio*

*García*. [Video tape]. <https://t.co/6esqFVRm9U>

Freeden, M. (2003). *Ideology: A very short introduction*. Oxford University Press.

Gray, C. S. (2018). *Theory of strategy* (New product edition). Oxford University Press.

Guevara, E. (2006). *La guerra de guerrillas: Edición autorizada*. Ocean Sur.

*La revolución molecular* (Primera edición) (with Guattari, P. F.). (2017). Errata Naturea Editores.

Medina Gallegos, C. (2019). *Ejército de Liberación Nacional (ELN): Historia de las ideas políticas: (1958-2018)* (Primera edición). Universidad Nacional de Colombia.

Mezmir, E. A. (2020). Qualitative data analysis: An overview of data reduction, data display, and interpretation. *Research on humanities and social sciences*, 10(21), 15-27.

Miklaucic, M., Brewer, J., Stavridis, J. G., Studies, N. D. U. I. for N. S., & Center for Complex Operations (U. S. Army, N. (2013). *Convergence: Illicit Networks and National Security in the Age of Globalization*. Center for Complex Operations, Institute for National Strategic Studies.

<https://books.google.com/books?id=hZR0JwMIWVQC>

Palma, O. (2015). Transnational networks of insurgency and crime: Explaining the spread of commercial insurgencies beyond state borders. *Small Wars & Insurgencies*, 26(3), 476-496. <https://doi.org/10.1080/09592318.2014.982885>

Rettberg, B. A., Leiteritz, R. J., Nasi, C., & Prieto, J. D. (Eds.). (2018). *¿Diferentes recursos, conflictos distintos? La economía política regional del conflicto armado y la criminalidad en Colombia* (Primera edición). Universidad de los Andes.

**Escuela Superior de Guerra “General Rafael Reyes Prieto”**  
Bogotá D.C., Colombia

Reyes, J. (2020). Karl Marx, dialéctica material de la historia. *Hallazgos*, 17(33), 163-196.

<https://doi.org/10.15332/2422409x.4460>

Rich, P. B., & Marks, T. A. (2018). People’s War Antithesis: Che Guevara and the Methodology of Focismo. En *People’s War: Variants and responses*. (pp. 43-79). Routledge.

Semana. (2023, noviembre 4). *Infame: Antonio García, jefe del ELN, justifica el secuestro del papá de Luis Díaz y dice que el grupo criminal necesita “financiación”*.

*Seguirán secuestrando*. Semana.com Últimas Noticias de Colombia y el Mundo.

<https://www.semana.com/politica/articulo/infame-antonio-garcia-jefe-del-eln-justifica-el-secuestro-del-papa-de-luis-diaz-y-dice-que-el-grupo-criminal-necesita-financiacion-seguiran-secuestrando/202352/>

Stalin, I. V. (1975). *Fundamentos del leninismo*. Akal.

Thompson, P. G. (2014). *Armed groups: The 21st century threat*. Rowman & Littlefield.

Torres, C., & Parra Higuera, A. (2016). *Camilo Torres Restrepo* (Primera edición).

Universidad Nacional de Colombia, Rectoría.

Villalba-García, L. F., Coronado-Camero, F., & Sierra-Gutiérrez, W. A. (2022). La guerra irrestricta como estrategia del ELN en Colombia: Nuevos desafíos de una amenaza persistente. *Revista Científica General José María Córdova*, 20(40), 779-797.

<https://doi.org/10.21830/19006586.1043>

Villamarin Pulido, L. (2020). *ELN: Teología de la Liberación y terrorismo comunista: Cuadrilla Carlos Alirio Buitrago*. Luis Villamarin.